

Marta Bonaudo (1944-2020)

Hace muy pocos días perdimos a nuestra colega, amiga y compañera de ruta inseparable Marta Bonaudo. Las múltiples expresiones de tristeza que se han suscitado recuperan distintas facetas de la importante labor que Marta desarrolló a lo largo de su vida; desde sus innumerables aportes al campo historiográfico, al empeño que prodigó a la enseñanza de distintas áreas del conocimiento histórico, a sus cualidades humanas y profesionales como docente de grado y posgrado, a su tarea de formación de distintas generaciones de historiadorxs, al fundamental rol que cumplió en el marco del proceso de normalización de las universidades que se abrió luego de los años oscuros de la dictadura haciéndose cargo del desafío de reconstituir institucional y académicamente la carrera de Historia de la Universidad Nacional de Rosario, junto con otrxs colegas que retornaban a las aulas desde las más diversas experiencias y exilios internos o externos, hasta su persistente compromiso con la universidad y la educación pública que la llevó a ocupar distintos cargos académicos y políticos dentro de la UNR a lo largo de su vida, también a impulsar la creación y sostenimiento de espacios colectivos de investigación y formación.

Desde el Centro de Estudios Interdisciplinarios de las Mujeres (CEIM) y la Maestría Poder y Sociedad desde la Problemática de Género queremos recuperar e inscribir su labor en una dirección que hace a nuestra propia historia, que viene escribiéndose desde hace más de treinta años. Y allí está Marta, en y desde los orígenes; en esos tiempos difíciles connotados por una fuerte hostilidad hacia los estudios de historia de las mujeres primero y de género después que buscaban abrirse paso hacia fines de los años 80 y principios de los 90.

En el 2011 Hilda Habichayn recordaba esos orígenes y la significación de Marta en ellos.

“...la cosa se armó en el año '89 más o menos, '89 digo bien se creó el Centro de Historia de las Mujeres... eso fue a instancia digamos de... Reina Pastor que vivía en España, que periódicamente venía y visitaba las distintas Universidades donde había sido docente en Tucumán... Luján y acá. Y ella fue la que nos sugirió, estando Marta Bonaudo en la dirección de la Escuela (de Historia) que creáramos dentro de la Escuela un centro de historia de las mujeres... con vistas a una integración en la federación internacional de historia de las mujeres ... más o menos éramos unas veintitantas personas, pero no sólo de historia porque el grueso éramos docentes de la carrera de historia, yo daba teoría sociológica eh... sino que había gente de otras facultades, psicólogas, gente de otras carreras de la misma facultad, gente de letras, es decir que no era solamente histórico, entonces se resolvió cambiarle la denominación y empezó a llamarse Centro de Estudios interdisciplinario sobre las mujeres, ... este... y así fue como siguió trabajando el centro eh... a poco de andar el centro eh.... Hubo una propuesta del ministerio de que creáramos carreras de postgrado, y entonces así fue como nosotros nos propusimos crear la maestría sobre género, estando Marta Bonaudo en el vice-decanato, cosa que nos favorecía... Mirá, yo trabajé durante todo el año '92, organizando el plan de estudios, pero mi referente, la persona con la cual yo conversaba era la vice-decana, con Marta y con por supuesto la gente que tenía alrededor, Élida (Sonzogni), Héctor (Bonaparte), toda la gente del Centro fue, cada uno dentro de las medidas de sus posibilidades aportó algo ...”

Marta formó parte permanente del equipo docente de la Maestría hasta su muerte, que la encontró dictando el Seminario Género, Sociedad, Poder. Queríamos despedirla recordando su invaluable aporte en la construcción del campo de estudios de historia de las mujeres y de género.

Hasta siempre querida Marta.